
我对AI思维产生敬畏始于AlphaGo对阵
围棋高手李世石。围棋的世界太宏大太玄妙，
站在棋盘的中央，就像是一个人站在宇宙中央
独自面对那一份浩渺。接下来的事大家都知道
了，阿尔法狗开始肆虐棋坛，人类顶尖高手全无
招架之力，不得不开始向AI学师⋯⋯

然后是AI在写作、绘画等各种能力上的惊
人展现，让我这个文科白丁转向编程学习的人
也忍不住一试为快。我学习编程完全出于好奇
心，毕竟之前在工作的部门编过一个名为“好
奇”的版面，发表各种科研新成果和评论文章。
我本人向来充满好奇，编程、AI 这么奇特有趣
的事不会不关注。

我学习编程从Python入手，据说这是对文
科生最友好的一门代码语言，虽然实际操作起来
完全不是那么回事，好在当时我在二手书网上买
到了一本《Python，从入门到实践》，再加上一些
免费网课，一步步也做下来了。直到那本厚达
459页的书全部看完做完练习，并开始学习最困
难最复杂的Django，我才了解自己之前所学不
过是最浅显的简单语法概念，好比小学语文的字
词句篇，而现在，我是打算要用小学语文基础搞一
个观点清晰文通字顺的论文出来了。

说实话吧，一开始，我连这个 Django 的读
法都是错的，因为它的首字母无需读出，只需读
后面的音节“姜哥”。

作为编程项目，它的难搞之处在于逻辑抽
象：需要在编程解释器中建立虚拟环境（对文科
生来说，代码本身就很抽象，“姜哥”中的虚拟环
境就类似于抽象世界中的抽象代码），每一次都
需要启动和关闭虚拟环境。手头的那本二手书
已不能适应，于是我理所当然转向最热门也最
方便的AI辅助。

目前可选的这类AI工具上网一搜简直像个
大型超市，能辅助写代码甚至还有全包式。我
在试错多次后选定一款对话式，因为还是想自
己能从中真正学习一些代码知识和编程思维。

一开始自然是惊喜连连：它能不厌其烦为
我解答各种问题，上百行代码推给它，眨眼之间
就能找出我的错误所在（这是所有程序员最头
痛的事），并提供可以直接复制粘贴的正确代
码。它似乎能够理解“姜哥”初学者在路径与结

构上易犯错误，经常以明确的方式给我展示清
晰的逻辑结构图。不到一个月时间，我就把“姜
哥”的 learning_log（学习日志）项目像模像
样搭建起来。

在它面前，吭哧吭哧写代码好像成了笑
话。它还有个非常好的功能，所有我与AI的对
话历史都像图书馆的馆藏书一样分门别类明确
无误地储存在左边栏中，标签上注明当时生成
的主题和对话的时间。

更重要的是哪怕犯下再白痴低级的错误都
不会招来嘲讽，它会说：“实话告诉你吧，哪怕是
最有经验的程序员，也难免犯下你这样的错误。”

我不禁疑惑惶恐起来，这还需要高等数学
基础理论高额学费代价的支撑吗，还需要莘莘
学子寒窗苦读死记硬背代码语法命令吗？

可惜，答案会让人失望。
以我用“姜哥”编程的实操为例，说起来它

有点像做建筑，也就是搭完大框架，分好功能区
后，还需要内部装修才能使用。这时候各个不
同的设计师工程队都进场工作，现场会忙乱一
些，水泥砂石往哪搬；什么油漆什么涂料要用在
什么位置⋯⋯最后所有的改动还要落实到全局
设置和路径引导上。

AI 的回答依然迅捷飞速，但开始自相矛
盾。然后，它会抛出多至 5 个方案让我自己
选。再然后，它居然开始赞同我提出来的解决
方案。大框架叠小框架，大逻辑套小逻辑，它不
停地和我一起找 bug 不停贴上新代码，推给我
新的结构图。一通折腾下来，我终于把之前好
不容易完成的结构与代码搅得乱糟糟的，彻底
歇菜了。

当然，AI还是一如既往耐心十足：“请把报错
代码贴上来，请检查1、2、3、4⋯⋯如果还有报错，
我们再来一一排查。”循环往复一模一样的回答让
我想起大型公司的客服电话声：如需⋯⋯请按一；
如需⋯⋯请按二；请按三⋯⋯如此倒腾了好几遍，
以至每当它建议检查根目录和开启windows系
统命令时，我就预感要大事不妙了。

那么，做更接近文科思维的PPT会怎样呢？
前段时间在做《本雅明书信集》读书分享会时，主

办方要求我以PPT形式作一个主旨发言。《本雅
明书信集》虽然在他所有著述中算是最好读的，
但对于非德语或非思想文化史专业者来说还是
过于晦涩了。这是德语思想理论家的通病，他
们只对思想与输出负责，只对心目中那几个特定
读者负责，其他人不在他们考虑范围中。

这一次，我用了另一款以绘图和思维导图
能力出名的AI工具，但它两个回合对话后马上
要求付费，费用不是太高我马上付了，实指望看
在钱的分上它能为我打造一个全新清丽的
PPT。定下主题与风格后，把文章贴上去接下
来就全交给它了。一开始很惊艳，它马上列出
17 个逻辑清晰资料丰富的小标题并开出一系
列按照我所需要风格的画面，很快以 PPT 格式
交货，可以下载。

可是打开一看，除了最后一页“感谢聆
听”，几乎没有一个页面是完整的，全是些破碎
不堪且煞有介事的东西，结果还是自己连夜动
手搞 PPT 才没丢人现眼。这是我第一次使用
付费 AI 辅助，只能说，目前尚不清楚问题出在
何处。

既然付了钱，总得多用几次才不亏吧。于
是我请这位 AI 老兄帮我写一个祝贺新年快乐
的小程序。它毫不犹豫就飞快贴上一串代码，
甚至还主动问我是否需要其他效果，比如一行
一行显示新年图案？让亲友也能够自己在上面
写一些新年祝福语？或者是背景音乐？需要提
供免费下载的音乐资源也可以哦？我当然很开
心，说全部都要。

但事情稍一复杂，AI就给我出幺蛾子。本来
做个用户输入是几行代码就能解决的事，但这个
新年贺卡就是无法输入。好不容易解决了用户
输入，音乐无法上载播放⋯⋯总之一团糟心。

生成式 AI 在回答代码问题时偶尔还会抛
出一些煞有介事的答案，如果你稍作检索，就会
发现这个答案徒有其表：不是查无此言，就是一
派胡言，这就是程序员们所说的生成式AI的幻
觉——因为没有真实可靠的语料，它会自作主
张拼凑了一个假的回答。

一位网友就曾发布过一段亲身经历：“我今
天询问它，在诺瓦利斯著作的什么章节里谈过
Poetry 和 Subject/Object 的关系，它开始胡说

八道，还像模像样地列出书名、章节和片段编
号，编一堆不知从哪抄来的话，去文献一查，根
本是子虚乌有。回去质问，它才假模假式地道
歉，说作者没说过这话，是它自己揣测的。”

我曾和一位就职于腾讯公司的高级工程师
聊起这事。他认为，AI辅助当然是非常有用的
工具，无论对专业程序员还是非专业人士。但
生成式AI背后的大模型，是以互联网上大量的
语料作为数据来源，本质上是概率模型，基于训
练数据来推测用户输入输出概率分布，给出最
高概率的 Token（指的是代表程序中的一个片
段或元素的符号。Token 可以是关键字、标识
符、操作符、分隔符、常量等）作为答案。

但是，在实际工作中，这类对话式辅助对于
任何人都不那么好用，它们受限于上下文和对
话 的 使 用 方 式 ，只 能 起 到 一 定 程 度 的 en-
hancement（增强）作用，程序员要用好它其实
更难，你要有足够的机器换位思考能力，要很好
地拆解描述任务作出明确的提示，才能让AI帮
上忙。程序员只能把它看作一个沟通能力和工
具使用能力变成为代码工程能力的平台，并不
能“无痛使用”。

当初互联网的普及使许多知识变得价廉易
得甚至免费。现在的 AI 更是让人觉得连学习
这一苦差都可免除。但我从 AI 那里拿来的代
码和结构，其实是建立在成千上万世界各地的
数学家工程师程序员的线性代数、离散数学、概
率统计、算法分析、集合论、图论、数值微积分等
的学习分析提炼输入基础上的。人工智能确实
带来了极大便利，肯定也削弱了大部分人对基
础知识的学习欲望与掌握。

目前，我仍然处于 Django 项目一再崩溃
又重建的过程中，但我已经不再是最初那个晕
头转向焦躁不安的白丁，对重复多遍的操作不
会想当然地判定无误；对不断出现的崩溃局面
不再急火攻心；对所有的细微之处都养成一再
核对的习惯；对“姜哥”的整体框架和基础代码
也有了一定理解。更重要的是，学会谦卑看待
自己在新科技时代的所得与输出。或许，这就
是AI辅助的功劳。
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艺境

大约数十年前，我去张恨水之子张伍先生
家中，谈起清人黄仲则，张先生大加赞赏，除“一
天明月立多时”那首，还吟诵了写西湖的“四面
青山皆白骨，竟无一处可埋冤”，这是沉痛到极
致的心声，印象之深，至今不泯。

于谦与岳飞、张苍水称“西湖三杰”，四面青
山，墓庐相依，我上世纪80年代初期至杭州，踽
踽独行寻觅于墓，但当时并不对外开放，一腔孤
绪愀然而归。但于墓是更孤寂的，据说凭吊岳、
张二墓者多于于墓。

张苍水是孤臣，明朝灭亡坚持抗清，知其不
可为而为之，二十年屡败屡战，矢志不渝，是坚
持抗清的最后一位名将，因叛徒出卖被清廷杀
害。岳飞要直捣黄龙府，迎回徽、钦二帝，触逆
宋高宗的大忌，致有风波亭之冤。

西湖于公墓有联，下联是：“两朝冤少保，同
岳家父子，夕阳亭里，伤心两地风波”，这是将于
谦与岳飞相比，以抒千古之痛。岳飞固然冤屈，
于谦之冤更甚之。

明正统十四年(1449)，蒙古瓦剌首领也先率
兵入侵，边关告急。英宗听从宦官王振怂恿，御
驾亲征。调集五十万大军，仓促从北京出发应
战。不料战败，王振又指挥退回土木堡，想回老
家衣锦还乡去炫耀，延误了撤退，遭瓦剌突袭，全
军尽数溃灭。英宗亦被俘去，此为史书所称的

“土木之变”。随后也先挟持英宗进逼北京。当
时，北京只剩老弱残兵，满朝文武百官跪在午门
外痛哭。

留守京城主持军事的于谦“毅然以社稷安
危为己任”，秣马厉兵，亲临督战，德胜门首战击
杀“铁颈元帅”、也先胞弟平章孛卯那孩。彰义门
(今广安门)一战又获大胜，取得京城保卫战的巨
大胜利，挽狂澜于既倒。后也先被迫将英宗送
还，英宗复辟后听信谗言将于谦杀害。

其实于谦功勋比岳、张二人高多了，封建时
代于谦的作为是不世之功，等于挽救明朝灭亡，
使之又延续了一百多年。如无于谦力挽狂澜，
那可是真如明人凌煜所云：“不是于公决大议，

中原回首尽胡尘！”
但于谦的不世之功根本没有得到应有的勋

名和地位，死后八年孝宗即位后第二年才下旨：
“特进光禄大夫、柱国、太傅”，虚衔也罢，但谥“肃
愍”，这绝不是美谥，谥书云：不得善终曰“愍”，这
岂非令于谦于九泉之下心寒？直到万历朝才改
谥“忠肃”。明初直到明末封公侯伯爵甚多，朝廷
不吝封赏。同是拥立，石亨以首功被英宗晋爵
忠国公，徐有贞封武功伯兼华盖殿大学士，石亨
的侄儿居然也封为定远伯，后来司礼监曹吉祥
与石亨作乱谋反，平叛的孙镗也进封怀宁侯。

石亨这等人也不免心中有愧，上疏荐于谦
子赴京授职，于谦不允。此可见于谦的清正，但
也可见朝廷对于谦的悭吝。明朝的封爵之滥令
人齿冷，崇祯朝的袁崇焕取得“宁锦大捷”，仅加
一级俸禄，而魏忠贤党羽滥冒军功获爵位包括
晋级者竟达数百人，魏忠贤的侄孙竟也被封为
伯爵！清代的曾国藩、李鸿章、左宗棠统兵打
仗，都封了侯爵，死后谥号都有个“文”字。前后
相比，对于谦真是太刻薄寡恩了。

英宗复辟后六日，于谦被斩首于北京崇文
门外东市，有个教谕吾豫竟丧心病狂叫嚣于谦
罪应灭族，所幸无人理睬。于谦之子于冕仅发
配充军龙门守御千户所，今河北赤城县东。明
代充军分极边、烟瘴、边远、边卫、沿海、附近六
等，龙门充军属“附近”，是最轻的。缘于英宗原
不欲杀于谦，有忏悔之心，故对于谦后代从轻。

而早在“土木之变”之前，于谦就险些被太
监王振谋害。不妨先说说王振，当太监一般是
家庭困苦，或因战争被俘，而王振本身已是正规
的学官，现在已不可考王振是哪一级学官，但最
低一级的县学官是“教谕”，也是文官八品，主管
地方教育，是很受尊重的清要之职。忽然净身
去做太监，极不可理喻。在整个封建时代，从未
有官员出身的去甘当太监，可见此类心理极不
正常者绝对有不测之心。明代从成祖朱棣历朝
都多次颁布严禁自宫的诏令，英宗时更是多次
严申和处罚，这都是防止军民人等羡慕太监权

势富贵而自宫混入内廷。王振与魏忠贤一样，
都是以自宫阴蓄异志。诸葛亮曾告诫后主刘
禅，要明白什么是“君子和小人”，不知英宗在土
木堡尸横遍野的旷野上盘膝束手就擒时，会心
里明白王振是启祸的小人吗？

英宗九岁即位，王振教其读书，后来极受宠
信，让他当司礼监，代英宗批旨，独揽朝纲。其
跋扈专断，以致成年后的英宗竟有些怕他，言必
称“先生”。有些大臣，谄媚逢迎，贿赂腐败，居
然称王振为“翁父”。明人王世贞在《觚不觚录》
中曾说：“国朝文武大臣见王振而跪者十之五”，
大臣跪阉人，不合国家体制，极其荒谬无耻。

于谦风骨凛然，曾赋《北风吹》：“北风吹，吹
我庭前柏树枝，树坚不怕风吹动，节操棱棱还自
持”，决不肯与奸佞同流合污。当时习俗，地方
官进京，要向王振等权臣行贿而成风气，唯于谦

“独不持土物贿当路”。他写《入京》：“绢帕蘑菇
与线香，本资民用反为殃。清风两袖朝天去，免
得闾阎话短长。”些须土物他会想到老百姓，这
正应了曹丕之言：“观古今文人，类不护细行，鲜
能以名节自立”，于谦出身儒生，但并非所有的
儒生都能洁身自爱。官场上的行贿受贿本是一
个上下运转的链条，于谦的清正让王振和同党
们必欲除之。何况在王振挟英宗亲征也先时，
朝中只有身位兵部侍郎的于谦和兵部尚书“极
谏”，估计王振也是记了一笔账的。

于谦进京觐见英宗，推荐他人替代自己任
晋豫巡抚。这本是君臣之间很正常的交流，皇
帝可采纳亦可否决。但王振觉得陷害于谦的机
会来了，马上指示同伙上奏，称于谦此建议別有
用心，是因长期未升迁对皇上发怨言。随即将
于谦逮入狱中，拟判斩首。

这种随意草菅人命的恶行引起舆论大哗，
于谦在巡抚期间受到阁臣杨士奇、杨荣、杨溥的
支持，也极得民心，地方官吏也心悦诚服，故尔民
情激愤，络绎上书，请求释放留任巡抚。特别是
两省藩王也上奏吁请开释保留原职。明代的藩
王多作威作福，眼里根本不夹地方官吏，王府吏

奴更倚势危害地方。于谦查惩南昌宁王府官吏
仗势虐民，是得罪过藩王的。但连藩王也为于
谦说好话，这在明代是非常罕见的。明朝视藩
王为敌国，严格管控，是不能随意上奏议政的，由
此可见于谦的人格魅力。当然也有藩王怕激起
民变的心理。

王振肯定是不甘心的，也许是惧怕各方抗
议，因为加给于谦的罪名实在是莫须有，更有可
能是英宗的干预。总之于谦被囚禁三个月之
后，才被放出来。王振给于谦留了个尾巴：行政
降级改任大理寺少卿，大理寺是国家审判部门，
少卿是副职，文官正四品。于谦原职是兵部右
侍郎衔巡抚山西河南两省，巡抚是实职，右侍郎
是官衔，正三品。可见奸小心理之阴暗。

于谦平反后，其子赏杭州卫副千户，世袭奉
祠。著名作家许晏骈（高阳）祖上是簪缨之家，
有别墅在三台山附近，他说那时于坟附近仍有
于谦后裔。副千户应是五品武官，“奉祠”者，是
例祭于祠墓而已。虽然可世袭，但比封侯袭爵
的待遇差远了。于谦虽被冤杀，但从英宗到谗
害的权臣，只不过为英宗夺门复辟制造借口，与
于谦并无刻骨之恨，电影《龙门客栈》我看过，以
锦衣卫追杀于氏后代，历史上并未出现。锦衣
卫也无权追杀，应是东厂番子执行这类任务。
当然看历史影剧，一笑而已，不可认真。

王阳明曾去过西湖于谦祠拜谒，写下一副
对联：

赤手挽银河，公自大名垂宇宙；
青山埋白骨，我来何处吊英贤。
王阳明上下联各出自杜甫诗句和岳坟联

语，可见王阳明对于谦的敬佩景仰，神往他的丰
功，自期以他为楷模。

读此联不禁嗟叹：于王二人结局迥乎云泥，
王阳明被誉为“立德、立功、立言皆居绝顶”，这
话虽然未必严谨，但封侯荫子结局圆满，而于谦
功高于王，竟无善终而冤死，痛哉！西湖于谦祠
墓道有联云：“血不曾冷，风孰与高”，碧血千秋，
风高百代，只能长叹息矣。

血不曾冷，风孰与高
朱小平

血不曾冷，风孰与高
朱小平

年轻时过年，讲究的是“满”。
何谓满？就是用种种的“忙”，把年填得满满，丝

毫不留。这样的“忙”，无非是人情往来，觥筹交错的
饭局。越是满，就越觉得不虚此年。

可如今，有了岁数，反倒对这样的“满”，避之唯
恐不及。一个年过下来，说了什么，做了什么，早已
记不清。脑子里，只剩那一张张开开合合的嘴，以及
笑不由心的面容。

其实，年如画，何须求“满”？
年画中，有一种叫“填水脚”。旧时，工匠们在为

主人家干了一年的活儿后，除夕之前，要将画坊收拾
干净，共度除夕。于是，在收拾的时候，趁着还有点
余下的颜料，工匠们匆匆画点年画，拿到街上卖，好
补贴家用。因为太过匆忙，“填水脚”大多是一气呵
成。后来，这竟然成了一种年画的创作手法，指的是
一气呵成、简约质朴却又余味无穷的年画。尽管色
彩没那么浓厚细腻，但“填水脚”胜在“余味”二字，讲
究的是“留白”，深得传统文化的精髓，颇受欢迎。

一气呵成之画，难免有些粗糙，但胜在简约处有
未尽的余韵。确实，很多年画尽管精美，可看久了，
总觉得腻味，更觉得少了点什么。如今想来，一幅画
的好与不好，精美固然重要，但更不可或缺的，却是
意境上的余韵未了。

那趟回来，捧着一堆“填水脚”的年画，心中也有
了新的领悟。年画是如此，生活乃至过年，何尝不是？

余年有韵
郭华悦
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板面工笔重彩 《长城颂》(局部) 王颖生、董卓、王之言等集体创作

家乡金华素以火腿闻名于世，其火腿制作工艺
堪称精湛绝伦。每年冬至前后，一些生产火腿的厂
家便趁着这大好天气，忙碌地开启火腿的晒制工
作。数以万计经过腌制的火腿，一排排整齐地悬于
晒架之上，就如一支严阵以待接受检阅的军队，迎接
着阳光的“润泽”，那场面甚是壮观。

古诗有云：“天时人事日相催，冬至阳生春又
来。”虽然这是一年中最寒冷的季节，却是腌制火腿
的绝佳时机。清晨，当第一缕温暖的阳光穿透云层，
轻轻洒落在晒场上，如同一双温柔的手轻轻抚摸着
每一只火腿，天地间的寒气与火腿中的盐分相互交
融，那些火腿便开始了它们的蜕变之旅。

随着时间的推移，火腿的表面在阳光的照耀下
逐渐变得干爽，色泽也由浅转深，最终呈现出诱人的
红润。那红色，如一团熊熊燃烧的火焰，不仅散发着
无尽的暖意，更蕴含着生命的活力与希望。

犹记得儿时，每当立冬前后，家中便会迎来一年
一度的“年猪”宰杀时刻。猪头是留作过年用的，猪
身则被剁肉条，而把猪的前腿和后腿精心制作成“火
腿”。接着，妈妈会把它们洗净晾干，然后均匀地涂
抹上一层食盐，就像给它们穿上了一层防护衣，阻止
蛀虫的侵扰，之后再小心翼翼地将它们放入肉桶中
腌制。

大约一个月后，选一个阳光明媚的日子，妈妈就
会把这些火腿拿出来，挂在院子的架子上享受“日光
浴”。《礼记·曲礼》中曾提到：“濡肉齿决，干肉不齿
决。”这火腿经过日晒风吹，逐渐变成了干肉，与鲜嫩
的濡肉相比，口感自然是大不相同。

那时，望着母亲忙碌的身影，我心中满是好奇与
期待。我问母亲：“为何要晒火腿呢？”母亲含笑答道：

“因为晒过的火腿更有滋味，而且能够长时间保存。”
我似懂非懂地点点头，心中却对火腿充满了期待。

平日里，家中若有客人来访，母亲总会开启一场
关于火腿的美食盛宴。她从整只火腿下方取出一块
火腿肉，手法娴熟地将其切成小块，然后轻轻放入锅
中开始熬制。这熬火腿肉的过程，就如一场细腻而
精妙的艺术表演。

母亲对火候的掌控已达到了炉火纯青的地步，
她耐心地拨动着肉块，让火腿肉的油脂在恰当的温
度下缓缓熬制而出。那熬好的火腿油，色泽金黄，如
同液态的黄金，散发着浓郁而诱人的香气。

母亲会小心翼翼地将熬出的油盛入碗中，待其
冷却后，便凝结成固态，成为日后炒菜时不可或缺的
珍贵油料。而熬制过的火腿肉，更是口感醇厚，香味
四溢，令人垂涎欲滴。

接下来，母亲会将火腿肉盛入另一只碗中。当
烧好的汤粉干被满满地盛入碗中，与碗沿齐平时，她
便会将那些诱人的火腿肉片均匀地铺在粉干之上，
有时外加两个爆蛋，再覆盖上一层厚厚的粉干，最后
浇上精心调制的酱油和撒上一小撮香葱。于是，一
碗热气腾腾、香气扑鼻的“点心”便大功告成了。

每当这时，我们兄弟姐妹总是馋得直流口水。
然而，这火腿肉是专为客人准备的。唯有在过生日
时，我们才能有幸品尝到这份美味。

火腿起源于中国唐代以前，唐代陈藏器《本草拾
遗》中就有“火脮（同腿），产金华者佳”的描述，可见
金华火腿的悠久历史。相传南宋时，抗金名将宗泽
更是将家乡的腌肉献给宋高宗，得到高宗的赞不绝
口，从此金华火腿声名远扬。

如今，火腿源源不断地衍生出各类令人惊艳的产
品，极大地扩充了消费者的选择范围。无论是家喻户
晓的火腿肠，还是饱含节日气息的火腿月饼；不管是
精致的火腿切片，抑或是便于携带的火腿罐头，这些
琳琅满目的火腿衍生产品，不但丰富了消费者的餐桌
选择，而且能迎合不同场合与多种口味的需求。

而那些独具风味的火腿调味品，例如醇厚浓郁
的火腿酱、凝聚精华的火腿精等，皆是选取火腿作为
主要原料，经过精心加工制作而成。如一群充满魔
力的小精灵，只要轻轻撒入菜肴之中，瞬间让味蕾欢
快地舞动起来。

在这个冬晒火腿迎丰年的季节里，我仿佛置身
于一幅幅温馨而生动的画卷之中。画面中，母亲的
身影尤为引人注目，她的眼眸深处，不仅闪烁着对火
腿深沉的热爱，更透露出对传统文化坚定不移的守
护与传承。

冬晒火腿
陈公炎


